

## El modelo Bukele, completo

Señor Director:

El Presidente electo visita hoy El Salvador. Conocerá la megacárcel y se reunirá con Bukele. Como investigador de *think-tanks*, quisiera aportar un antecedente que aparece poco en la cobertura chilena.

Según me relatan desde *think-tanks* salvadoreños —incluyendo sectores que uno pensaría que podrían apoyar a Bukele—, hoy se vive un "silenciamiento" de la sociedad civil, especialmente luego de cambios legales el 2025 y persecución civil y penal a opositores. Por ejemplo, la ONG Cristosal, vinculada a la Iglesia Anglicana, y la Asociación de Periodistas de El Salvador están hoy operando desde el exilio. Otras instituciones han optado por lo que un entrevistado llamó "exilio interno": preservarse callando. Y todo ocurrió a una velocidad pectoral.

El modelo salvadoreño tiene más componentes que una cárcel. Antes de importarlo, convendría examinarlo.

MARCOS GONZÁLEZ HERNANDO

Investigador afiliado ICSO,  
Universidad Diego Portales